

доходов (включая «скрытые», от продажи валюты, денежные переводы и пр.) в ФО РФ в 2000, 2005, 2011, 2012 гг. Проанализированы различия в уровне среднедушевых денежных доходов населения на уровне округов. Построены группировки субъектов РФ по различным видам доходов. С помощью индекса Валерия Михайловича Рябцева проанализированы различия структуры доходов, структуры использования денежных доходов населения, структуры потребительских расходов домашних хозяйств ФО от среднероссийской структуры. Сделаны соответствующие выводы, что сама методика расчета и полученные цифры по доходам населения вызывают много вопросов и требуют дополнительных исследований, так же, как и вопросы существования и нарастания различий в структуре доходов и расходов населения в СКФО.

## STRUCTURE OF INCOME AND EXPENSES IN REGIONS RF

**Arsahanova Z.A., Shamilev S.R.**

Federal State Budgetary Educational Institution of Higher Professional Education «The Chechen state university»  
Russia, city of Grozny, 364907, str. Sheripov, 32, mail@chesu.ru

Discussed the importance of studying the structure of income and expenditure in the Russian regions. Investigated the proportion of income from business activities, salaries, social benefits, income from property and other income (including «hidden» from the sale of foreign currency, money orders, etc.) in the Federal District of Russia in 2000, 2005, 2011, 2012. Analyzed the differences in average per capita income at the district level. Constructed group of subjects of the Russian Federation on various types of income. Using index Valery Riabtseva analyzed differences in the structure of income, use patterns cash income structure of household consumption expenditure from the national average FD structure. Appropriate conclusions that the very method of calculation and the figures on the income of the population and cause a lot of issues require additional research, as well as the existence and growth of differences in the structure of income and expenditure in the North-Caucasian Federal District.

## ГОСУДАРСТВЕННОЕ РЕГУЛИРОВАНИЕ СЕЛЬСКОГО ТУРИЗМА

**Арсентьева А.В., Гомилевская Г.А.**

Владивостокский государственный университет экономики и сервиса, Владивосток, Россия  
(690014, Владивосток, ул. Гоголя, 41), e-mail:gag17@yandex.ru

В настоящее время сельский туризм во всем мире активно развивается, на основе чего постоянно растут потоки туристов и объемы дохода предприятий и стран, практикующих сельский туризм. При этом в мировой и отечественной практике развития данного сегмента туризма высока роль института взаимодействия государственной власти и общества. Однако только с формированием четкого механизма взаимодействия государства и общества, возможно, его дальнейшее развитие. Основными целями взаимодействия является создание комфортных условий жизнедеятельности в сельской местности; стимулирование инвестиционной активности в агропромышленном комплексе путем создания благоприятных инфраструктурных условий в сельской местности; активизация участия граждан, проживающих в сельской местности, в реализации общественно значимых проектов; формирование позитивного отношения к сельской местности и сельскому образу жизни. В статье предприняты попытки обобщения практики регулирования деятельности по туризму и рекреации на сельских территориях.

## STATE REGULATION OF RURAL TOURISM

**Arsentyeva A.V., Gomilevskaya G.A.**

Vladivostok State University of Economics and Service, Vladivostok, Russia,  
(690014, Vladivostok, Gogolya st., 41), e-mail:gag17@yandex.ru

Currently, rural tourism worldwide is actively developing on the basis of which is constantly increasing flows of tourists and the amount of income of enterprises and countries, practicing rural tourism. In world and domestic practice of development of this segment of tourism is highly instrumental Institute of interaction between government and society. However, only with the formation of a clear mechanism of interaction between state and society, perhaps its further development. The main objectives of this collaboration is the creation of comfortable living conditions in rural areas; promotion of investment activity in the agricultural sector by creating an enabling infrastructure in rural areas; increase the participation of citizens living in rural areas, the implementation of socially significant projects; formation of positive attitudes towards the countryside and the rural way of life. The article attempts to summarize the practice of regulation on tourism and recreation in rural areas.

## РЕАЛИЗАЦИЯ КЛАСТЕРНОЙ ПОЛИТИКИ В ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ

**Артамонова Ю.С.<sup>1</sup>, Салихов Р.У.<sup>2</sup>, Колесников П.В.<sup>1</sup>**

<sup>1</sup> ФГБОУ ВПО «Пензенский государственный университет архитектуры и строительства», Пенза, Россия  
(440028, г. Пенза, ул. Г. Титова, 28), e-mail: artamonova@lenta.ru

<sup>2</sup> ФГБОУ ВПО «Пензенский государственный университет», Пенза, Россия  
(440026, г. Пенза, ул. Красная, 40), e-mail: salihovu@gmail.com

В научной статье разработаны теоретические и практические методы, касающиеся реализации кластерной политики в регионе. Сформулированы цели и задачи кластерной политики Пензенской области. Разработана система оценочных показателей, позволяющая осуществить комплексную оценку эффективности реализации кластерной по-